
 

 

公民黨就《公共交通策略研究 - 的士服務》的意見書 

 

前言： 

的士作為本港主要的客運公共交通工具，其角色非常重要，一直為市民所重視。

然言，的士服務目前卻面對來自手機應用程式，例如優步（即 Uber）等召喚出

租車行業的競爭。基於兩者均提供個人化，點對點的客運服務的基礎之下，的士

司機的生計可謂大受影響。有見及此，我認為政府有必要優化現時之的士政策，

完善的士之客運服務模式。 

 

的士政策的困局： 

 

我認為目前政策問題的癥結大概來自四個方面，分別是「牌照數量不足」、「濫收

車資」、「冚旗揀客」，以及「政策欠缺彈性」。 

 

大嶼山的士牌照數量不足： 

 

首先，牌照數量不足方面。根據數字，市區及新界的士牌照數目於過去十年並無

增長，而大嶼山的士牌照則維持五十個。由於的士牌照數目過少，致使服務需求

遠超供應，令市民更難，特別是於繁忙時間，如傍晚等使用的士，從而轉用上述

應用程式的出租車服務。 

 

針對以上問題，有消息指政府考慮增加的士牌照數日，例如大嶼山的士牌照將增

至 75 個。我原則上不反對增加牌照數目的倡議，因其可以紓緩目前供求失衡的

問題，亦可降低的士牌照之費用，減輕司機負擔及成本。 

 

然而，就大嶼士的士牌照一事，我們應審慎考慮。增加牌照的同時，便須考慮運

輸署發出平日供消閒為理由而進入東涌道及大嶼山南的私家車「封閉道路許可

證」（許可證）數目。一旦許可證數目遠多於的士牌照，便有更多外來私家車進

入，一方面可能打擊大嶼山的士的生意，另一方面亦有意外之虞： 大嶼山路面

可謂彎多路窄，過多車輛進入不但會引起泊位及交通擠塞問題，更可能危及野生

牛隻，乃至道路使用者的安全。 
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濫收車資： 

 

其次，濫收車資方面。由於牌照費用及租車費用高昂，的士司機成本上升而收入

減少，被迫以身試法，濫收費用以免虧損，例用向水貨客收取逾 200 元但原值

70 元的車資。因此，乘客可能使用其他出租車服務，因其費用相對於的士服務

較為低廉，造成惡性循環：的士司機收入進一步下跌。 

 

再者，冚旗揀客方面。基於現時燃料費用上漲，司機出於生計考慮（路段愈長，

成本相對減低），可能只會接載長途客，拒絕服務短途乘客。因而令不少使用者

選擇其他公共交通工具。 

 

要解決上述問題，當局理應加強執法，打擊違法出租車，亦須嚴懲濫收車資及「揀

客」司機。此舉可減少業界的害群之馬，增加市民對業界的信心。 

 

無障礙的士及手機程式召喚出租車行業 

 

最後，政策欠缺彈性方面。一方面，的士司機因受制於現行燃料及收費政策，未

能大幅度改善其服務質素；另一方面，政府亦未有支援無障礙的士之發展，例如

未有豁免或寛免無障礙的士之首次登記税，大大減低的士業界改善服務的意欲。 

 

政府應提出更多措施，提升目前服務提供者之質素，例如逐步以無障礙的士取代

現時行駛之的士，增加的士座位以接載更多乘客， 檢討不同形式的士服務收費

等等。的士政策之改善應從多方面出發，長遠而言，亦可考慮如何將手機程式納

入的士服務當中。但整體原則應是提高的士業界的競爭力為主。 
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